

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimeste 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

PRODUCTOS DE LOS CAMINOS DE HIERRO EN ESPAÑA.

Aunque las vias férreas se encuentran en España en el primer período de su desarrollo, no por eso dejan de ofrecer resultados dignos de apreciarse por todo hombre observador, y de ser comparados con los de otros países mas florecientes que el nuestro: de esta comparacion surgirán indudablemente beneficiosas consecuencias por justificar el impulso que trata de comunicarse á estas nuevas empresas.

Segun un estado que tenemos á la vista, los principales ferro-carriles del mundo han dado por término medio el resultado siguiente por kilómetro durante los años 1855 y 56.

	1855. Rs. vn.	1856 Rs. vn.
Caminos franceses.	181,564	174,686
Caminos ingleses.	145,160	155,838
Caminos austriacos.	149,150	168,302
Caminos prusianos.	155,705	156,142
Caminos sajones.	165,737	174,762
Caminos del resto de Alemania.	70,737	78,375
Caminos sardos.	102,771	101,916
Caminos belgas.	138,985	122,056
Caminos de los Estados Unidos.	104,215	124,533

Aunque carecemos hoy de una gran parte de los datos indispensables para hacer un exacto paralelo entre estos rendimientos y los que han obtenido los ferro-carriles de nuestro país, no por eso prescindiremos de comparar los que se hallan en nuestro poder, siquiera sea de una manera parcial.

Más antes de entrar en este exámen, conveniente será recordar la diferencia que existe entre las condiciones en que se hallan co-

locados aquellos países y las que rodean al nuestro.

Fuerza es confesarlo: la nacion española es á primera vista entre todas las naciones de Europa, la que peores circunstancias reúne para asegurar el porvenir de las empresas férreas. Falta de caminos vecinales; escasa de poblacion, con poca industria, con insignificante comercio, hasta el carácter apático de sus habitantes, parece ser una rémora para que esta clase de empresas pueda dar resultados favorables. Pero si dejamos de examinarla superficialmente, si descendemos á la práctica, veremos con satisfaccion que en nuestro suelo existe un fondo de vitalidad indestructible. El fuego está oculto, solo falta reanimarle. Es mas, los ferro-carriles franceses que son los que hoy rinden mayor producto, en su primer período habian tenido un desarrollo inferior al que tienen los nuestros.

Hoy vamos mas lejos: entramos en el exámen comparativo de los productos que ofrecen los principales caminos del mundo en la época de su mayor desarrollo, con los de una nacion nueva en esta clase de negocios y que hace hoy su primer ensayo. Y si se tienen en cuenta estos antecedentes, no dejarán de llamar la atencion los rendimientos de nuestras vias férreas.

El camino del centro de Barcelona produjo en 1855 á razon de 72,948 rs. por kil. El del Norte en id. id. 65,946 id. El de Barcelona á Zaragoza id. 50,000 id. El de Jerez al Puerto de Santa Maria id. 112,104 id.

En cuanto á la cifra exacta de los productos de estos caminos en el año 1856, no podemos comunicarla hoy á nuestros lectores; pero no vacilamos en afirmar que en todos ellos ha debido aumentar considerablemente.

Existen para esto poderosas razones. Sabi-

terrib'e daga. La punta del arma se habia introducido profundamente en la garganta de donde salian torrentes de sangre.

—¿Lato todavia el corazon? preguntó Alberto. —Todo ha concluido! contestó Sebastiano.

En seguida añadió: —¡Infamia y cobardia! es un anciano; mira sus cabellos blancos.

Alberto se bajó á examinarle.

—¡Cielos! exclamó estupefacto, es el rico mercader de telas, el Sr. Keyser.

—¿El Sr. Keyser, dices? Entonces, ¡Dios es quien le ha herido!

—¿Qué dices?

—Que he oido pronunciar ese nombre hace poco, y que era uno de los miserables que querian asesinarte.

—¡Tenga Dios su alma en descanso, y perdónele como yo le perdono! Ven, Sebastiano, Ambos amigos se cogieron del brazo y se alejaron.

CAPITULO IX.

Misterios del corazon.

Una multitud inmensa se agitaba, aglomerada en un punto del malecon, sitio de reunion habitual de esa poblacion ociosa y nómada que se encuentra en todas las grandes ciudades, y que iba allí

do es que en todos los ferro-carriles de Europa, los productos han ido sucesivamente en aumento durante los primeros períodos de su establecimiento.

Ejemplos de esto tenemos entre nosotros. El ferro-carril de Barcelona á Mataró que es el mas antiguo de España, es tambien el que alcanza hoy mayores rendimientos. En 1856 ha producido 125,000 rs por kilómetro.

El de Valencia á Játiva que dió en 1855 á razon de 61,307 rs. por kilómetro, ha producido en 1856 á razon de 78,334 rs.

Además, el ferro-carril del centro ha inaugurado una nueva seccion entre Molins de Rey y Martorell, penetrando así en una de las comarcas mas fértiles y pobladas de Cataluña; el ferro-carril del Norte ha repartido un dividendo en 1856, doble del que repartió en 1855, lo que basta para revelar un considerable aumento en sus productos; el de Barcelona á Zaragoza se ha prolongado desde Sabadell á Tarrasa, abrazando de este modo dos grandes centros de riqueza y fabricacion.

¿Qué mas pudiéramos decir para atestiguar el desarrollo natural de estas líneas?

Si el ferro-carril de Mataró con solos ocho años de existencia ha logrado escender en productos á los ferro-carriles de una gran parte de Alemania, á los Sardos, á los Belgas y á los de los Estados Unidos, ¿no debemos esperar con fundados motivos que los demás de España que cuentan con tan buenos elementos como aquel, y que han empezado su explotacion con respetables productos, llegarán con el tiempo á nivelarse con las líneas mas beneficiosas de Europa?

De esperar es que esto suceda, puesto que con tan buenos auspicios hemos entrado los españoles en esta nueva industria.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 17 no contiene disposición alguna de interés.

á buscar los placeres y las distracciones de todas clases que habia siempre seguridad de encontrar. Resaltaban todos los contrastes: todas las clases de la sociedad se confundian en aquella mezcla singular y deslumbradora, en la que el hidalgo, el patriota, el charlatan y el simple obrero se cruzaban, se confundian sin etiqueta, en medio de las trompetas del mercader de drogas, de los agudos trinos de la cantora, y de la predicacion solemne del astrólogo, cuya voz de bajo desempeñaba el papel de pedaj en aquel concierto de notas discordantes.

Sebastiano Bronzino, apoyado en el antepecho de una de las ventanillas de su estudio, miraba con curiosidad el conjunto espléndido y grotesco á la vez de aquel espectáculo singular, del que cada incidente, considerado aisladamente, ofrecia mil motivos de diversion y de entretenimiento. Luego, cuando se hubo distraido algun tiempo contemplando aquel cuadro animado, comenzó á examinar con miradas mas atentas aquella confusion estraña, esperando descubrir á Ariela, entre los juglares de todas clases que procuraban divertir á la muchedumbre, porque estaban ya al caer las doce, y comenzaba á inquietarse porque no la veia llegar.

Un ruido de pasos que oyó detras de si le sacó de su preocupacion; era Alberto que entraba.

—Querido amigo, le dijo el jóven, vine esta

FOLLETIN.

LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

En seguida iba Alberto á interrogar á su amigo acerca de su presencia en Gante, cuando le creia en Napoles, y acerca de la casualidad singular, milagrosa, que le habia llevado á aquel sitio en momento tan oportuno, cuando un grito terrible, un grito supremo de agonía que se estinguió de improviso en un estertor, hizo estremecer á ambos.

—¿Qué es esto? dijo el jóven conde. —Un hombre á quien acaban de dejar convertido en cadáver, contestó el Bronzino.

—Veamos, acaso podremos socorrerle todavia. Y ambos se lanzaron en direccion del sitio en que se overa aquel grito desgarrador.

—Pocos momentos después llegaron junto á un hombre tendido en el suelo de espaldas, con el rostro surcado en toda su longitud, por una herida

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Dice la *España* del 17:

El señor arzobispo de Toledo, que como digimos se sintió el viernes atacado de una repentina indisposición, ha sufrido una erisipela. El sábado se agravó lo bastante para haberse creído necesario tener una junta de médicos; pero al poco tiempo empezó á experimentar alivio y ayer se encontraba afortunadamente fuera de cuidado.

—La salud pública, según datos oficiales, es inmejorable en España, siendo absolutamente falsos los rumores que se han hecho correr de que en Vigo habían ocurrido algunos casos de fiebre amarilla. Tan cierto es lo que decimos que recientemente la junta Superior de Sanidad ha dirigido una comunicación á todos los puertos desmintiendo aquellos rumores, y manifestando que no hay inconveniente alguno en que las procedencias de Vigo sean admitidas con tanta confianza como las de cualquier otro punto.

—Por la vía de Londres se han recibido noticias de la Habana de 18 de octubre. El estado sanitario de la isla era bueno y los asuntos comerciales habían tomado mas actividad. Cinco ricos plantadores han pedido autorización al capitán general para establecer un telégrafo entre la Habana y Key-West, cuyo proyecto se llevará á cabo, si consiente el gobierno de los Estados-Unidos.

—De orden del capitán general de Cataluña se han levantado los confinamientos que sufrían gubernativamente algunos individuos desde el mes de junio último.

—Está ya sometido á la aprobación de S. M. el proyecto de una escuela de agricultura en Valencia.

—Parece que se trata de crear un vice-consulado español en Mogador, uno de los puntos mas importantes de la costa de Africa.

—En la noche del viernes último hubo un extraordinario alboroto en el teatro de Valencia, el cual fué creciendo hasta el punto de que convirtiéndose los espectadores del paraiso en furiosa nube arrojaron sobre las butacas y escenario piedras y medios ladrillos en abundancia. Afortunadamente no sucedió ninguna desgracia y la autoridad dispuso la tormenta sin ulteriores resultados.

—Según nos escriben de Logroño el día 9 subió al patíbulo á sufrir la pena de muerte en garrote, Vicente Ganuzas (a) Mundingin, uno de los autores del robo y muerte

ejecutada en aquella ciudad en la noche del 8 de Enero de 1855 en la persona de doña Mónica Gonzalez Alvaro. Al intimarle la sentencia dió pruebas de su barbarie prorrumpiendo en blasfemias, insultos y amenazas que escandalizaron á cuantos se hallaban presentes; en su tránsito al patíbulo y subido á él, se mantuvo sereno y con un valor digno de mejor causa, y el numerosísimo gentío que lo presenció, vió cumplirse un acto de justicia, si bien sensible, necesario hoy para poner á salvo la fortuna y vida de los ciudadanos que hace algun tiempo se ven con frecuencia amenazadas en aquel país.

—El cabo segundo Tomás Belante, comandante de la partida de fasileros que accidentalmente se halla en la villa de Torrente, acaba de prestar un gran servicio. Noticioso de que, con ocasion de las fiestas que se celebra en aquella villa á San Luis Beltrán, se hallaban como rondando por el pueblo otro de los presuntos autores del horrible asesinato perpetrado en la villa de Liria estos últimos días, y del que ya tienen noticia nuestros lectores se puso en guardia para lograr su captura, y en efecto lo ha conseguido.

—La magnífica escopeta de dos cañones que ha sido regalada por SS. AA. RR. los duques de Montpensier al capitán general del principado don Juan Zapatero, es procedente de los talleres de Mr. Page de Paris. Los cañones son de alambre é incrustados de oro, con unas labores delicadamente trabajadas, y las llaves y el guarda monte tambien se hallan incrustados del mismo metal aunque con diferentes labores. La caja de la escopeta está primorosamente tallada y toda la escopeta, con el sacatrapos, molde para hacer las balas, destornillador y frascos de pólvora y perdigones, todo en proporción á la magnificencia del arma, se halla perfectamente colocado en una caja de caoba forrada por dentro de terciopelo verde, y por fuera con una cubierta de charol negro.

—Recientemente se ha espedido una real orden para que puedan pasar á la Guardia civil, hasta que esta se halle en su completo número, todos los soldados provinciales que lo soliciten. Los que de dicha procedencia tengan ingreso en la Guardia civil, no serán reemplazados en provinciales hasta que no sean bajas definitivas en el servicio por haber cumplido en él, los años que con arreglo á la ley deben servir en provinciales, ó por muerte ó inutilidad física. Para pasar los soldados de provinciales al mencionado instituto á fin de evitar trámites y trabajos, sin perjuicio del ser-

—Le hallé la noche pasada, dormido en las gradas de la Casa de la Vila, y ahora poco miraba para ver si le encontraba entre aquellas lindas muchachas que bailan alla abajo para atraer á la multitud.

—¡Ah! ¡Por San Miguel que eso me confundel! He visto muy lindas criaturas entre las mujeres de esa especie, pero nunca me hubiera ocurrido el pensamiento de ir á buscar entre ellas el tipo divino y virginal que necesitas.

—Pues bien, te juro que esa cabeza, como belleza moral, es superior á la que hizo Juan Van Eyck; te juro, y de ello tengo una convicción íntima y profunda en mi alma, que merced á esa muchacha, mi «Virgen de las Lágrimas» será la obra capital de mi vida, y resplandecerá sobre mi nombre como la «Transfiguración» y el «Juicio final» sobre los nombres de Rafael y de Miguel Angel.

—¡Pero cómo ha podido suceder que la belleza superior y la sorprendente verdad de semejante tipo se nos haya escapado á todos nosotros que hemos debido encontrarle tantas veces en Gante, y te se haya revelado tan vivamente á ti, que la has visto un solo instante?

—Porque habeis tenido siempre á esa mujer ante la vista; porque, como decias hace un momento, nunca se os habria ocurrido la idea de ir á buscar

vicio, darán las órdenes oportunas el director general de infantería, el y gefe de provincia del batallón provincial que lo ha de recibir.

ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Paris 16 de noviembre.—Ayer se han celebrado en Compiègne los días de S. M. la emperatriz Eugenia con una revista militar, con fuegos artificiales y con abundantes limosnas dadas á los pobres.

La *Gaceta de Londres* anuncia treinta nuevas quiebras en el comercio de aquella capital.

—El *Times*, ocupándose en las noticias recibidas de la India, dice, con relación á informes mas recientes, sin duda, que el general Wilson encargado del mando de las tropas inglesas en Delhi, despues de la muerte del general Nicholson, se ha visto en la necesidad de encomendarlo por hallarse enfermo al general Perry. Según dicho periódico los rebeldes dispersos de Cawnpore y Delhi, se han dirigido á la India central para hacer causa comun con los insurrectos de Gwalior que amenazan el acantonamiento de Sangor, donde se hallan muchas familias inglesas.

—Las últimas noticias de Persia alcanzan al 18 del pasado, en cuya fecha la guerra civil continuaba en aquel imperio. El embajador de Rusia habia ofrecido al Shah el socorro de un cuerpo de ejército para terminar la lucha, pero el soberano persa no quiere aceptar semejante intervención. Un embajador suyo habia salido para Tiflis, autorizado para llegar á San Petersburgo si era necesario, probablemente con la misión de dar explicaciones á la corte moscovita. El 14 de setiembre entró el Shah en Teheran acompañado de toda su corte, de vuelta de su estancia en El-bourz, punto en que pasa los veranos. Hablábale de la llamada de Ferouck-Kan á quien se supone que quiere confiar el puesto de *sadrasm*, ó primer ministro. Se ha dicho que un individuo de la secta de los barbis habia atentado contra la vida del Shah. Sin embargo, el *Pays*, asegura con referencia á datos fidedignos, que la noticia es completamente falsa.

—Por despacho telegráfico se supo ayer en Madrid que el cardenal patriarca de Portugal ha fallecido en Lisboa. No se dice si ha sido á consecuencia de la fiebre amarilla, pero de todos modos aparece que el patriarca residia en Lisboa, y que por lo tanto fueron falsos los rumores que corrieron de que habia abandonado la capital, huyendo de la epidemia.

una cabeza de virgen en una bañarina de plazuela; por eso no habeis sospechado siquiera lo que á mi me ha sorprendido de improviso, á mi, que mirandola sin prevención y sin ninguna segunda intención, la veia tal cual era.

—Quizá tengas razón Sebastiano, y además, es va un destello de genio saber apreciar un modelo. Pero ¿no podria yo ver á esa mujer?

—Son ya las doce, y no puede tardar en venir si me cumple su palabra. Pero veamos ahora los dos consejos que tu alta sabiduría se reserva dar á mi inesperienza.

—¿Quieres prometerme, ante todo, reflexionar seriamente acerca de ellos, y seguirlos si tu razón los aprueba?

—Me ha ocurrido con tanta frecuencia tomar por guía á mis pasiones en vez del buen juicio, que por mi parte seria muy temerario semejante compromiso. Sin embargo, habla y despues veremos.

—Querido Sebastiano, hace tan solo veinte y cuatro horas que estás en Gante, y ya te has creado enemigos.

—Ya lo sospecho; ayer en la catedral de San Baven, ¿no es cierto? pero esos enemigos, Alberto, los he juzgado al primer golpe de vista, y ni siquiera me digno ocuparme de ellos; son harto covardes.

Se continuará.

mañana, primero, para ver el boceto de tu «Virgen de las Lágrimas», y segundo, para darte consejos.

—¿Buenos? preguntó el artista sonriendo.

—¡Pardiez! el origen de donde proceden...

—Me garantiza su gravedad, es claro.

—Veamos por de pronto el boceto, dijo Alberto.

—Imposible, replicó Sebastiano.

—¿Por qué?

—Por que es imposible ver lo que no existe.

Mira, mi lienzo; está intacto.

—Entonces ¿á qué aguardas para principiar?

—Aguardo á la mujer, sin la cual nada puedo hacer: un verdadero hallazgo, amigo mio; una cabeza maravillosa, magnífica, de líneas y de sentimiento, que parece haber sido formada espresamente para servirme de modelo.

—¿Alguna noble señora?

—¡Bah! ¿Consentiria acaso en venir á servirme de modelo en mi estudio?

—¿Por qué no, cuando ese estudio es el de Sebastiano Bronzino?

—En fin, no es eso.

—Entonces será alguna preciosa mujer del estado llano con un perfil sereno y puro?

—Tampoco.

—¡Diantre! Entonces ¿en qué clase de la sociedad has encontrado ese modelo prodigioso

—En los Estados- Unidos á pesar de las preocupaciones consiguientes á la crisis financiera se sigue hablando mucho de la próxima expedición de Walker contra Nicaragua; pero parece que si el jefe de los filibusteros está dispuesto á intentar un ataque vigoroso, debe esperar también una vigorosa defensa. El gobierno de Nicaragua ha mandado espulsar á todos los americanos sospechosos de simpatizar con Walker y el presidente Martínez hace todos los preparativos necesarios para resistir la invasión. El corresponsal del *New-York Courier and Enquirer*, en Washington; emite la opinión de que si Walker juzga posible trasladar por mar las tropas que levanta en Tejas, las volverá contra Méjico, no solo con el objeto de conquista, sino también para vengarse de su derrota vergonzosa en la Baja California.

—Respecto de Santo Domingo, una carta de Puerto Príncipe, fecha del 8 de octubre, anuncia que la revolución á favor de Santana tocaba á su término y era triunfante. Santana había entrado en Santiago aclamado por la multitud, y todo el pueblo parecía que acogía con satisfacción el nuevo régimen. Baez continúa en Santo Domingo obligado por la fuerza. Le era imposible abandonar el país, y se creía que no salvaría su vida sino abdicando el poder sin condiciones y entregando el Tesoro público en manos del nuevo presidente. El ejército de Haití había regresado de las fronteras sin haber quemado un cartucho.

—Noticias posteriores á las recibidas por la vía de la Habana dicen que la situación de Méjico es cada vez peor: los pronunciamientos, el robo y el asesinato se sucedían por todas partes, y en tanto el gobierno seguía en la inacción, minado por la anarquía que reina también en su seno y en el del Congreso.

—Los tenedores ingleses de bonos mejicanos han publicado una especie de circular para celebrar un meeting relativo á sus créditos contra Méjico antes de fin de año. En este documento se censura la mala fé del gobierno de aquella república para con sus acreedores, se consigna el hecho de que Méjico les debe ocho semestres de dividendos, á pesar de recaudar regularmente las contribuciones y contar con medios suficientes para hacerlo, y se indica la necesidad de adoptar medidas más enérgicas y eficaces para mejorar la situación de los tenedores.

—Dicen las *Hojas* lo siguiente.

Por el telégrafo tenemos hoy noticias de Londres que se ocupan exclusivamente de los asuntos de China. Las tropas procedentes de la presidencia de Madrás, han batido los rebeldes en Canton. Lord Eldgin ha vuelto á Hong-Kong, y se cree que marchará luego á Inglaterra. La embajada de Francia ha llegado á Singapoore. Lo más grave que se sabe hoy de China es que la embajada rusa no ha sido recibida en Pekin.

—El gobierno ha recibido la comunicación de que el rey de las Dos Sicilias ha nombrado por su representante en Madrid, en calidad de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de S. M. la Reina, al conde don Luis Grifeo, que desempeña actualmente igual cargo en Berlin.

—Varias comunicaciones de Viena confirman que efectivamente el gobierno del Sultán ha enviado otra nueva nota á sus agentes en el extranjero protestando contra la unión moldovalaca, añadiendo que el precitado documento tiene la fecha del 28 de octubre próximo pasado.

—De Copenhague escriben que en los tres consejos de ministros presididos por el rey, se ha decidido esperar con paciencia la resolución

de la Dieta germánica respecto de los duques alemanes, antes de tomar partido alguno. La prudencia que demuestra obrando de este modo el gabinete dinamarqués es digna de elogio, y será indudablemente apreciada por las grandes potencias europeas que no se muestran indiferentes, á la marcha de tan complicado asunto.

—El 11 del actual á las siete de la tarde falleció en Paris M. Abatucci, guarda-sellos, ministro de justicia de Francia, después de una breve enfermedad. El emperador, que profesaba grande afecto á este antiguo magistrado, á quien elevó á ministro, había encargado á su jefe de gabinete, tres días antes, que le entregara una nota en la cual espresaba su sentimiento, sus deseos y sus esperanzas. Esas esperanzas no se han realizado. M. Abatucci dejó tres hijos: uno de ellos que fué herido en Crimea, es teniente coronel. Mr. Abatucci, ha muerto á la edad de 65 años no cumplidos. Su enfermedad ha durado 23 días; era originario de una familia de la Córcega, que se distinguió siempre por sus ideas napoleónicas. Durante el reinado de Luis Felipe fué muchos años presidente del tribunal de Orleans, y después de la revolución de febrero uno de los miembros de la constituyente más activos en favor de la causa de Luis Napoleón, que escuchaba bastante sus consejos.

—Ha mejorado mucho la salud física del rey de Prusia que se pasea todos los días en la azotea del palacio de Sans-Souci: su estado moral parece más despejado; pero no obstante, se asegura que no podrá dedicarse á los negocios por mucho tiempo y acaso nunca.

—En los círculos republicanos de Paris se trata de erigir un suntuoso monumento en obsequio de Cavaignac, abriendo al efecto una suscripción. Se cree, sin embargo, que el gobierno no concederá el permiso bajo pretexto de que el mismo tomará á su cargo elevar al ilustre difunto el monumento proyectado. Por lo pronto ha ordenado el emperador, que el retrato de Cavaignac, sea colocado en la galería de Versalles.

—Los delegados de los Bancos alemanes para las conferencias acerca de la crisis financiera, se han reunido en Francfort. Los Bancos que han enviado representantes, son: los de Darmstadt, Amburgo, Meiningen, Luxemburgo Gotha, Thurnige, Hamburgo, Büchemburgo y Rostoch. Estas conferencias tienen además el objeto de tranquilizar al público, manifestando las sólidas garantías de aquellos establecimientos.

—Un preñero de Gante (Belgica), que tenía un viejo escritorio, y que hacía muchos años que no había podido venderle, privándole en el almacén de un sitio que le hacía falta, se resolvió á hacerlo pedazos como leña vieja, y he aquí que al despedazarle se halló un secreto que contenía la friolera de 36,000 francos en billetes de Banco, y dos pequeños bolsillos llenos de monedas de oro, además de una cajita que encerraba varios brillantes.

—No hace mucho llevóse á cabo por vez primera en Berlin, la singular disposición testamentaria de un rico propietario, reducida á que todos los años, el día en que falleció el testador, se ejecutara en memoria de sus compañeros de gloria y fatiga de la campaña de 1814, un concierto de cantos lúgubres delante de su casa, á las doce de la noche, señalando al efecto un legado de 1.000 duros. El auditorio ha sido, como se esperaba, muy numeroso, por lo cual envió la autoridad varios piquetes de tropa para mantener el orden.

—Leemos en el *Orleanés*:

«A las seis y cuarto de la tarde del jueves último, al otro lado del Loira, y á la altura

supuesta de las estrellas, avanzaba con magestad del Sudoeste al Este un *meteoro igneo*, del tamaño de un huevo, con toda la brillantez de una llama eléctrica. Pareció detenerse dejando á su espalda dos glóbulos de la apariencia de dos estrellas ordinarias; después, sin precipitar su marcha y sin perder su brillantez, desapareció de repente en la atmósfera, un tanto por encima de la luna, que se hallaba en casi todo su brillo; tardó cerca de dos minutos en cruzar el espacio.»

Gaceta.

—MAS CUIDADO. —Anteayer tarde unas señoras que pasaban junto á la torre de la Muerta estuvieron en peligro de ser atropelladas por dos vacas que se escaparon del Matadero. Y no ocurrió una desgracia porque al embestir dichos animales un hombre les hizo cambiar de dirección con una piedra. Conviene que se redoble sobre esto la vigilancia y que se exija la responsabilidad de cualquier descuido, pues son muchas las desgracias que pueden ocurrir.

—LOS GALLOS CORDOBESES. — Aunque somos poco aficionados á gallos ni pollos, y aunque á decir verdad lo que es por acá dan más que hacer los segundos que los primeros, nuestro amor á la ciudad en que nacimos nos hace ver siempre con gusto cuanto se encamine á dar á conocer á nuestros ingenios, á nuestros productos, y por decirlo de una vez hasta á nuestros gallos (con pluma se entiende). Es notable en efecto el triunfo que acaba de obtener *galleando* nuestra querida Córdoba en la corte de España, en medio de un imponente concurso de notabilidades. Véase lo que dicen los diarios de Madrid recibidos ayer.

«El domingo se verificó la inauguración del lindísimo circo, destinado á las riñas de gallos en el paseo de Recoletos, á espaldas del palacio del Sr. Salamanca. La concurrencia fué numerosa y lucida. En ella se contaban los generales O'Donnell, Concha, Ros de Olano, Lersundi, Dulce, Serrano, Serrano Bedoya y otros, y los Sres. Salamanca, Collado, Alouso Martínez, Roda, Belda, Leon y Medina, duque de Sesto, Villadarias, Pulgar, Udaeta, Fuentes y otros muchos. Algunos palcos estaban ocupados por señoras.

El circo ofrecía un bello golpe de vista, y tanto por su situación, como por las bien estudiadas condiciones de su distribución y decorado, está llamado á ser el centro de los aficionados á las riñas de los gallos. En las que anteayer se celebraron reinó grande animación y se cruzaron muchas apuestas.

Los gallos cordobeses y los que decían ser del Sr. Ros de Olano obtuvieron los honores del triunfo. Cada vez que después de una larga y sangrienta lucha entonaba el gallo vencedor el canto de la victoria, estallaba una salva de aplausos en todo el circo.

La empresa de este, galante con la prensa periódica, la ha destinado un espacioso palco.»

—PLIEGO. — En el número 189 del Bolétin oficial de esta provincia se publica el pliego de condiciones para la subasta de la obra de reparación del muro del ex-convento de S. Gerónimo que ayer anunciamos.

—CONSUMOS. — A las 12 de la mañana de los días 22 y 29 del actual se subasta en las casas Capitulares de Montoro, el arrendamiento de los derechos de las especies de consumo.

—REMEDIOS CASERO. — Por comprar un abrigo, en sus apuros, pidió Inés al marido cinco duros. Mas el marido, hallándose sin blanca, armóse de una tranca, y á su cara mitad con sangre fría, le dió los cinco duros que pedía. El abrigo mejor del mes de enero, es tener un marido sin dinero.

Hoy. S. Félix de Valois, confesor y fundador.

San Félix, de la familia real de Valois, mostró desde niño grande amor á los pobres. Ordenado en sacris para arrojar de sí toda esperanza de subir al trono de Francia, que le correspondía, se retiró á un desierto, donde hizo una vida abstracta y mortificada. Así esperaba acabar su vida cuando Dios le mostró prodigiosamente ser su voluntad que fundase en compañía de S. Juan de Mata la orden religiosa de la Sma. Trinidad para la redención de cautivos, como lo hizo, siendo confirmada por Paulo III. Tuvo revelación de su muerte en su convento de Ciervo-frio, la que se verificó en 4212. Fué canonizado por Inocencio III.

—Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—En la iglesia parroquial de S. Nicolás de la Villa.

—Cuarto día de Novena de los Santos Patronos, en la Iglesia de S. Pablo á las oraciones.

—En las iglesias de Santiago y S. Pedro de Alcápara, se harán hoy los ejercicios del mes de las Almas á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza en S. Pedro.

—**CULTOS PARA HOY.**—Rosario por la noche, en S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Almas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pistores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Doctores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 16 de Noviembre —3 por 100 consolidado á 37,85 y el diferido á 23 75.

—CORDOBA.—Premios de los granos el día 18 Trigo de 59 á 62 1/2. Cebada de 28 á 30. Habas á 30.—Aceite dentro de la ciudad á 49: id en los molinos á 40: Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 50 á 66 Cebada de 30 á 35: Aceite en la Calzada á 45; para consumo á 51.

—MÁLAGA.—Trigo de 56 á 82: Cebada de 30 á 36 Maiz de 45 á 48: Garvanzos de 76 á 113: Habas de 40 á 50: Yeros á 60: Alpiste de 100 á 112. Aceite á 45.

—GRANADA.—Trigo de 60 á 70 rs.: Cebada de 34 á 36: Habas de 54 á 56.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 12 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena méji, Lucena, Priego, Gabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanduz, Rumblo y Montemayor.) Entra todos los días á las 5 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Quejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES

—**CARRROS PARA ANTEQUERA Y MÁLAGA.**—Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Viernes por la mañana y de Antequera los Lunes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos á precios convencionales: Despachos: En esta Ciudad por su dueño, carrera del Puente número 70, en Antequera parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

Avisos.

—**MISAS.** Desde el día de Sta. Lucia el 13 de Diciembre, se celebrarán en la parroquial de Sta. Maria, en días de fiesta, á las 6 de la mañana, misas de Aguinaldo, costeadas por varios devotos que dan limosnas para ellas, y durará hasta el día de Reyes. 4-2

EFECTOS DE ESCRITORIO.

En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 4, se hallan de venta los artículos siguientes. Papel superior para cartas, gravado, con orlas de colores, canto dorado, de aguas vergé y de toda clase de dibujos y colores, holandes, coquilla, corona y toda clase de tamaños y común blanco, á precios módicos: sobres de las mismas clases del papel, plumas de ave cortadas y sin cortar, de guttapercha, de tres puntos y de otras muchas clases: portaplumas desde cuatro cuartos á 20 rs., de haiti, maderas olorosas, puerco-espín y marfil, con toda clase de adornos. Lacres negros y de todos colores, barras de todos tamaños, de mecha y sin ella: preciosas cajas con cinco barras de mecha de todos colores. Obleas de pasta y de goma en cajas ó sueltas negras y de colores. Tinta negra por cuartillos y en botellas, y de colores en botecitos de cristal Polvos de salvadera negros y de todos colores. Escribanías de china, cristal, maqueadas, etc., desde 9 á 50 rs. cada una. Carpetas y pupitres, con flores, maqueados y lisos. Plegaderas de marfil. Goma para borrar. Carpetas para legajos. Reglas y cuadrantes. Lapiz de todos colores. Almanaques. Libros en blanco, y otros muchos efectos, todo á precios muy arreglados. Tambien se limpia papel y se encuadernan libros.

—**VENTA.** Se vende un excelente piano de la fabrica de Lacru de Madrid, tiene siete octavas menos dos teclas, de tres cuerdas por nota, con acordadura doble, hierro e tono y templador ó martillo, tarima y banqueta forrada de damasco todo nuevo; podrán tratar de su ajuste Plazuela de S. Felipe casa número 10. 4-2

—**GABINETE FOTOGRAFICO DE MELIA,** Carrera del Puente núm. 58. Para los retratistas y aficionados al daguerreotipo se venden juegos completos de todos los accesorios que corresponden á las máquinas para los trabajos sobre placa y planchas de metal y marfil de varias dimensiones.

Tambien, procedentes de Paris, se expenderán juegos de doce vistas estereoscópicas de varios puntos de Europa, monumentos, grupos, etc.; pues se reciben en comision para su venta útiles y objetos de daguerreotipo y fotografía.

Para colocacion de los retratos fotograficos sobre cristal y papel que en dicho establecimiento se hacen desde 20 á 500 rs. hay paspartuses (marcos de cristal) sencillos y con cenefa, cajas de estuche, estuches de terciopelo ovalados, alfileres y medallones de varios tamaños.

Siendo tambien indispensable dedicar algunas horas al establecimiento de préstamos, se espera de la bondad de las personas que se dirijan con el objeto de comprar alguno de los efectos antedichos lo verifiquen por la mañana hasta las 9 ó por la tarde de una á 4. 2-2

—**INTERESANTE.** Si alguna familia tiene en su domicilio alguna parte de habitacion sobrante, y quiere cederla para habitarla un caballero solo, fuera-tero, pero que ha de permanecer establecido en Córdoba, podrán dejar una apuntacion de la calle y número de la casa en el estanco de la calle de la Feria, esquina á la del Portillo.

Se preferirá la que esté situada en punto céntrico aunque sea calle travesía, y particularmente por las inmediaciones de las calles de Sta. Ana ó Compañía, Teodillas ó Mármol Bañuelo, S. Pedro, Carreteras, Almonas y Maese Luis, advirtiendo que en la casa ha de haber precisamente un terrado ó galería. 2-2

—**PERDIDA.** El domingo 15 del corriente se perdió desde la calle del Silencio hasta la de Almonas una mantilla de sarga de las que se llaman mantillas. La persona que la haya encontrado se servirá entregarla en el Salon de peluqueria de la Cuesta de Lojan, donde se dará una gratificacion. 4-2

—**PALCO.** Se vende en la Libreria de D. Mariano Arroyo calle de S. Fernando, el del núm. 9 que es uno de los mejores del Teatro, pues ocupa la izquierda de la Presidencia, bien sea por funciones sueltas ó aceptando la obligacion de pagarlo al precio

correspondiente hasta el Carnaval del año inmediato. 4-3

—**MANTECA.** En el establecimiento de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas, se acaba de recibir manteca de Hamburgo y del reino de todas clases muy superiores. 4-3

—**ARRENDAMIENTO.** Desde el día se arrienda la casa núm. 41 calle de Fernando Colon, antes de la Geniza. La persona á quien acomode podrá acudir á la casa núm. 44 en la misma calle, donde darán razon. 4-2

—**HIPOTECA.** Quien quisiera percibir diez mil reales con la obligacion de hipotecar una finca libre, suficiente á garantizar el pago de la pension de una religiosa á razon de cuatro reales diarios durante su vida, puede concurrir á la Plazuela del Angel de S. Hipólito núm. 15, casa de D. Miguel Perez Galmayo, donde se le ente ará de la persona con quien ha de entenderse. 4-3

—**MUSICA.** D. Antonio Norberto Gimenez que á diligencias propias ha llegado á esta ciudad y en donde permanecerá por algun tiempo, desea ocuparse en la composicion de música tanto profana como religiosa. Lo que manifiesta á el público para el que guste valerse de sus conocimientos. Vive calle de las Azuleñas casa de pupilos de D. Pablo Jarias. 4-3

—**CAMBIO.** Se cambia una carretela en muy buen estado de servicio, por mulas, ó por un carro de violín. Tambien se vende al dinero. La persona á quien acomode podrá pasar á la carrera del Puente núm. 70, para tratar con su dueño D. Alfonso Maroto. 4-3

—**VENTA.** Se sacan nuevamente á la subasta para su venta las fincas siguientes: Una casa núm. 36 en la calle de la Espartería Otra accesorja á la misma, señalada con el núm. 33, en la calleja de los Gitanos. Y la otra núm. 12 en la plaza del Salvador de esta ciudad.

La persona á quien acomode su adquisicion podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo, procurador de este número, quien manifestará el pliego de condiciones, bajo las cuales ha de tener lugar su remate privado el día 28 del actual de 11 á 12 de la mañana. 6-3

—**COMPRA.** Hay una persona que desea adquirir una huerta, un olivar ó un cortijo inmediato á esta capital. Quien quiera enagenar alguna de las fincas indicadas puede manifestarlo en la redaccion de este periódico. 6-5

—**CARTONES Y CARTULINAS.** Se venden en la calle de la Librería núm. 1 Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.